

Del “socialismo real” a la servidumbre occidental

From “Real Socialism” to Western Serfdom

Dr.C. Mario Antonio Padilla Torres

Doctor en Ciencias Filosóficas. Máster en Ciencias Históricas. Licenciado en Ciencias Políticas. Profesor e Investigador Titular, Secretario Académico del Centro de Investigaciones de Política Internacional (CIPI).

[padilla@cipi.cumarioapt1959@gmail.com/ORCID: 0000-0002-5244-7846]

Resumen

El llamado “socialismo real” es parte de una historia imborrable de la humanidad, un gran país con 15 repúblicas y un grupo de otras autónomas conformaban el país más grande del mundo y el segundo centro de desarrollo del orbe: la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas, esta junto a un grupo de países europeo conforman el campo socialista.

Con la conformación de esta fuerza socialistas con diferentes características en Europa, nacido desde las cenizas del fin de la II Guerra Mundial, el mundo comenzó a verse distinto, una fuerza dirigente nacía que daba frente al capitalismo y se desarrollaba a un ritmo estable no exento de errores, pero también con resultados para el mejoramiento social de las grandes masas.

Sin embargo los errores internos, la influencia permanente nociva de agencias al servicio del imperialismo hicieron que implosionara ese baluarte de una nueva sociedad, los adelantos ocurridos fueron prácticamente desterrado y el retroceso hacia el capitalismo, condujo a un grupo de repúblicas ex soviéticas y países ex socialista a que se unieran a la Unión Europea y a la OTAN, acción que ha arrastrado a esos países al desarrollo de un capitalismo liberal y a mucho de ellos al nacionalismo extremo, problema que se manifiesta hoy en el conflicto de Europa donde Ucrania y Rusia

son los presuntos responsables.

Palabras clave: *Socialismo, capitalismo, Unión Europea, Organización del Atlántico Norte, conflicto europeo*

Abstract

The so-called "real socialism" is part of an indelible history of humanity, a great country with 15 republics and a group of other autonomous ones formed the largest country in the world and the second center of development of the world: the Union of Soviet Socialist Republics, this together with a group of European countries make up the socialist camp.

With the formation of this socialist force with different characteristics in Europe, born from the ashes of the end of World War II, the world began to look different; a leading force was born that faced capitalism and developed at a stable pace not without errors but also with results for the social improvement of the great masses.

However, internal errors, the permanent harmful influence of agencies at the service of imperialism caused this bulwark of a new society to implode, the advances that occurred were practically banished and the retreat towards capitalism, led a group of ex-Soviet republics and ex-socialist countries to join the European Union and NATO. This action has dragged these countries to the development of a liberal capitalism and many of them to extreme nationalism, a problem that manifests itself today in the conflict in Europe where Ukraine and Russia are the alleged perpetrators.

Key words: *Socialism, capitalism, European Union, North Atlantic Organization, European conflict*

Introducción

El primer Estado Socialista del mundo en 1918, en la Rusia zarista y más adelante la creación de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS) en el año 1922, fue un paso importante para la creación de un nuevo paradigma en la historia universal y en la geopolítica internacional.

Su fundador Vladimir Ilich Lenin —junto a un grupo de revolucionarios bajo el pensamiento de las doctrinas del Marxismo-Leninismo y los aportes que la propia revolución ofreció— demostraba que era posible la fundación de un Estado multinacional y multiétnico bajo las banderas de un nuevo tipo de estructura económica política y social, distinta a las anteriores, así nació el primer Estado Socialista.

La historia de la Unión Soviética comenzó en diciembre de 1922, consolidándose poco a poco la unión de 15 repúblicas con estatus independiente, pero conformando un estado único. En 1928 se estableció la Comisión de Planificación General del Estado, un órgano estatal responsable de dirigir la economía socialista hacia la industrialización acelerada, elaborándose el primer plan quinquenal (1928-1932), el cual introdujo una rigurosa planificación que dio preferencia a la industria pesada sobre los bienes de consumo.

El Estado nacionalizó la mayor parte de empresas, poniendo en marcha un extenso programa para lograr una rápida industrialización, mientras que en la agricultura se produjo la forzosa de la tierra. El país pasó de ser una sociedad agraria a una industrializada en un tiempo relativamente corto, pero a la vez se produjeron penurias económicas, propias de un proceso nuevo político-económico y de algunos momentos de burocratización.

Al producirse la invasión de las tropas alemanas a la URSS sin previo aviso, el 22 de junio de 1941 quedó abierto el Frente Oriental. El gobierno desarrolló la unidad de los pueblos y el patriotismo en combate contra las hordas fascistas.

El Ejército Rojo formado por diferentes nacionalidades, batieron al enemigo, en los encarnizados combates de Stalingrado,

rompieron el cerco en la ciudad de Leningrado y ganaron la batalla con los tanques en el Arco de Kursk, e irrumpieron en Berlín en abril de 1945, después de haber liberado pueblos de diferentes países europeos.

Los resultados de la guerra fueron desastrosos en pérdidas humanas y materiales. De hecho, la URSS fue el país que perdió más hombres durante la Segunda Guerra Mundial (27 millones aproximadamente).

La reconstrucción de la URSS, trajo consigo sacrificios incalculables, para los diferentes pueblos que la conformaban, por un lado, la batalla por lograr un desarrollo del país bajo las destrucciones de la guerra en parte de su territorio, por otro, el esfuerzo por ayudar a un grupo de países que respondieran a las ideas del socialismo, más la lucha contra la estrategia de los países occidentales bajo el manto de los gobiernos perteneciente al segundo frente antifascista con Estados Unidos de América al frente.

Varios dirigentes estuvieron al frente de ese estado multinacional y multiétnico. Después de la muerte de Stalin la reconstrucción del país, el alcance de un desarrollo económico a la par de las grandes potencias y en algunos casos por encima, más la creación de un campo socialista, que, a pesar de dificultades presentadas, incomprendimientos y errores cometidos en las relaciones entre ellos, la URSS constituyó un ejemplo para los movimientos de liberación nacional de todos los continentes.

La creación del Campo socialista es un freno para cualquier despliegue del imperialismo mundial, se desarrollaba entonces un mundo bipolar, hasta que por errores cometidos hacia lo interno y la influencia de la guerra psicológica y no convencional desde los países imperialistas, el campo socialista, se fue destruyendo y más adelante se autodestruyó la URSS en 1991, quedando para la historia un pasado que independientemente de los errores cometidos fue un faro de luz para muchos pueblos del mundo.

A partir de la destrucción del campo socialista, comenzaba una nueva era para los países que lo conformaban, el paso forzoso

hacia el capitalismo y la victoria de corrientes de derecha incluyendo, las más extremistas, floreciendo residuos del pasado fascista y nacionalismos extremos

El objetivo central de este trabajo es demostrar como países que florecían con el socialismo, terminaron su historia en un capitalismo brutal. Este proceso de involución histórico política ha entronizado, un desenlace sin parangón en la historia de los países ex socialistas y de alguna de las repúblicas ex soviéticas.

Pasado y presente de las repúblicas ex soviéticas y el Campo ex socialista.

Después de la II Guerra Mundial se retoma el proceso de planificación económico-social de la URSS. El cuarto y el quinto Plan Quinquenal siguieron dando prioridad a la industria pesada y a las grandes obras de infraestructura, obteniéndose grandes logros. El desarrollo económico permitió a la URSS convertirse en potencia nuclear en 1949, lo que acabó con el monopolio nuclear estadounidense.

Desde sus inicios, la Unión Soviética tuvo como objetivo reestructurar la economía y la política para mejorar las condiciones sociales de la población. De esta forma, la Unión Soviética se convirtió en la segunda economía más importante del mundo, después de Estados Unidos. Su producción industrial pasó de 5,5% a 20% entre 1922 y 1980.

Se trató del primer Estado en intentar construir una sociedad socialista, basada en los ideales de libertad e igualdad. Esto constituyó una gran diferencia con los países de sistemas feudales, esclavistas y capitalistas.

El impulso de esta sociedad socialista tuvo trascendencia internacional, pues inspiró revoluciones en diferentes partes del mundo, como la Revolución Cubana y la Sandinista en Nicaragua.

Además, la URSS tuvo un papel fundamental en la derrota del fascismo que se cernía sobre el mundo y lideró el camino hacia sociedades más solidarias.

Porello, la Revolución rusa y la Unión Soviética se convirtieron en los acontecimientos más importantes del siglo XX.

En 1957, la URSS inició una espectacular serie de logros espaciales, con el lanzamiento del primer satélite artificial, el Sputnik que dio inicio al desarrollo espacial. En 1961 se dio otro gran avance en el desarrollo espacial, cuando el cosmonauta Yuri Gagarin se convirtió en el primer ser humano en ser enviado al espacio.

En cuanto a los países socialistas se vieron en la necesidad de consolidar el propio mercado común, surge el Consejo de Ayuda Mutua Económica (CAME), organismo encargado de la regulación comercialización de la producción, dando muestras del desarrollo científico-técnico. Esta fue una organización multinacional con sede en Moscú, creada en diciembre de 1949 por los países socialistas, a excepción de Yugoslavia, con una importante participación de la Unión Soviética. Dicho consejo tenía por finalidad la cooperación económica entre los países adheridos y el fomento de las relaciones comerciales.

Los países socialistas con la excepción de Yugoslavia y después de Albania crearon el Pacto de Varsovia en 1955, pacto militar que contrarrestaba la OTAN que había nacido en 1949 precisamente para impedir la influencia del campo socialista.

Por otra parte, la política de coexistencia pacífica permitía la reducción de los gastos militares y situar en un primer plano la competición económica con los países capitalistas.

La caída del campo socialista y la autodestrucción de la URSS trajeron consigo los siguientes fenómenos en un grupo de repúblicas ex soviéticas y otras que pertenecieron al bloque socialista.

En 1991 las tres repúblicas socialistas del Báltico —Letonia, Lituania, Estonia— y durante la llamada Revolución Cantada, organizaban consultas electorales en sus territorios respectivos para reafirmar su voluntad de independencia, lográndolo el 6 de septiembre de 1991

Estonia (mapa 1), es uno de los tres Estados bálticos del noreste de Europa. Anteriormente conocida como República Socialista Soviética de Estonia. En 1940 como resultado de la ampliación de invasión de la Alemania fascista se unió a la URSS. Posteriormente, la Alemania nazi ocupó el territorio entre 1941 y 1944, hasta su liberación en este último año.

En septiembre de 1944, el comando alemán se dio cuenta de que no podía mantener el territorio de Estonia y ordenó una evacuación masiva. Más de 60000 soldados fueron retirados de Tallin, mientras que las principales fuerzas alemanas se dirigieron hacia Curlandia (oeste de Letonia). El 22 de septiembre, las tropas soviéticas entraron en la ciudad, casi desprotegida.

El 8 de mayo de 1990, la RSSE pasó a llamarse República de Estonia y su independencia fue reconocida por la URSS el 6 de septiembre de 1991.



Mapa 1. Estonia

La República de Letonia (mapa 2), es otro Estado báltico ubicado en el norte de Europa. El país es una de las repúblicas constituyentes de la ex Unión Soviética. La Letonia soviética se estableció durante la Segunda Guerra Mundial, el 21 de julio de 1940 ante la eminente agresión de las hordas nazi. Tras la desaparición de la Unión Soviética, el país restauró su nombre oficial como República de Letonia, logrando su plena independencia el 21 de agosto de 1991. El 6 de septiembre de 1991 fue oficialmente reconocido como estado independiente por la Unión Soviética. Los principales objetivos del país en la era postsoviética fue unirse a la Unión Europea y a la OTAN, lo cual ocurrió en el 2004.



Mapa 2. Letonia

La República de Lituania (mapa 3), es el tercer Estado Báltico ubicados en el norte de Europa. El país fue conocido como una república de la Unión Soviética desde 1940 hasta 1990 bajo el nombre de la República Socialista Soviética de Lituania. La Lituania soviética se estableció el 21 de julio de 1940, aunque la Alemania nazi la ocupó entre 1941 y 1944 y las tropas del Ejército Rojo derrotaron las fuerzas de la Alemania nazi en este último año.

La capital de la Lituania soviética era un punto estratégicamente importante en el camino hacia Prusia Oriental. La ciudad fue rodeada por el Ejército Rojo el 9 de julio y, después de feroces combates callejeros, fue liberada el 13 de julio. Las unidades de partisanos lituanos, que atacaron la ciudad desde el sur, proporcionaron una ayuda importante en su avance a las tropas soviéticas.

Durante la ocupación, la segunda ciudad más grande de Lituania, Kaunas, fue convertida por los alemanes en una poderosa fortaleza. A pesar de ello, las tropas soviéticas tardaron sólo unos días en liberar la ciudad. A partir del 29 de julio, dos grandes ataques del Ejército Rojo redujeron a la mitad y aniquilaron la guarnición alemana.

La Lituania soviética se declaró a sí misma estado independiente el 18 de mayo de 1989 y, a pesar de que las autoridades de la Unión Soviética consideraron que la acción era ilegal, el país se restableció y comenzó a operar como una nación independiente. Se autoproclamó República de Lituania y la URSS reconoció a Lituania como un estado independiente el 6 de septiembre de 1991. Lituania se unió a la OTAN y a la Unión Europea en 2004.



Mapa 3. Lituania

Las tres repúblicas del Báltico son miembros de la UE y de la OTAN desde el 2004, jugando un papel activo en ambos organismos, fundamentalmente en la OTAN, donde hoy representan básicamente Lituania una “punta de lanza” contra la Federación Rusa en el conflicto ruso-ucraniano.

Son repúblicas que por su posición geográfica y actitud proimperialistas de sus gobiernos son de gran interés para el “brazo armado” de la UE, representan incondicionalmente los intereses de esta alianza, y se utiliza su territorio para el recibimiento de contratistas y armamentos.

Oficialmente conocida como República Socialista Soviética de Moldavia (Mapa 4) estuvo entre las 15 repúblicas de la Unión Soviética desde 1940 hasta 1991. Fue creada el 2 de agosto de 1940. La liberación de Moldavia y su capital durante la Gran Guerra Patria en el marco de la II Guerra Mundial, es reconocida como una de las operaciones más exitosas del Ejército Rojo, uno de los llamados “diez golpes de Stalin”. Como resultado de la operación, el Grupo del Ejército Sur de Ucrania, que incluía tropas alemanas y rumanas, quedó completamente destruido, y la propia Rumania abandonó el Eje fascista.

Las tropas soviéticas utilizaron eficazmente el caos y el desorden que campaba entre las tropas alemanas, a raíz de las derrotas militares en Moldavia y el golpe de Estado en Rumania, y

rápida­mente entraron en Bucarest sin ninguna resistencia, donde fueron recibidos calurosamente por sus habitantes.

Moldavia fue declarada estado independiente el 23 de junio de 1990, aunque fue oficialmente conocida como República Socialista Soviética de Moldavia hasta el 23 de mayo de 1991, cuando pasó a conocerse como República de Moldavia.

Estados Unidos reconoció la independencia de Moldavia el 25 de diciembre de 1991. La República de Moldavia abrió la Embajada de Moldavia en un acuerdo comercial que otorgó tratamiento recíproco a la nación más favorecida, esto entro en vigencia en julio de 1992. En junio se firmó un acuerdo de la Corporación de Inversión Privada en el Extranjero, que alienta la inversión privada de EE.UU. al proporcionar préstamos directos y garantías de préstamos firmado en junio de 1992. Se firmó un tratado de inversión bilateral en abril de 1993. El sistema generalizado de estado de preferencias se otorgó en agosto de 1995.

En noviembre de 2006, la Corporación del Desafío del Milenio de los Estados Unidos aprobó el Umbral de \$ 24,7 millones de Moldavia, también dictaminó que Moldavia es elegible para solicitar asistencia compacta completa y el Gobierno de Moldavia está preparando su propuesta compacta.



Mapa 4. Moldavia

Ucrania

La República Socialista Soviética de Ucrania (RSSU) se encontraba entre las repúblicas constituyentes de la Unión Soviética y fue admitida en la Unión Soviética el 30 de diciembre de 1922. Tras la disolución de la Unión Soviética, la RSSU pasó a llamarse Ucrania y su nueva constitución fue aprobada el 28 de junio de 1996.

Desde su separación de la URSS, Ucrania ha tenido varios momentos de desestabilización, por la llegada al poder de dirigentes prorusos o antirrusos. Tanto los países de la UE como de la OTAN han querido utilizarla como primer país en el enfrentamiento contra la Federación Rusa, a pesar que no la han admitido en el seno de estos organismos.

En Ucrania se ha desarrollado de forma activa durante los gobiernos de derecha, el resurgimiento de grupos extremistas y neofascista, los cuales abiertamente han desarrollado acciones contra poblaciones rusas existentes en el país fundamentalmente en la parte oriental.

En 1954, para celebrar el aniversario de las relaciones entre ucranianos y rusos, el líder soviético Nikita Krushev, entonces secretario general del Partido Comunista de la URSS, le cedió Crimea a Ucrania a través de un Decreto Especial.

Por aquel período, esta transferencia no importó mucho porque Ucrania formaba parte de la URSS. Sin embargo, en 1991, cuando este Estado multinacional se desmembró y Ucrania se convirtió en un país independiente, empezó a importar porque en Crimea se localiza la principal flota de Rusia. A partir de entonces ha habido una fuerte tensión entre Ucrania y Rusia. Ucrania es un país dividido: una parte de su población es pro rusa y aprueba que el país sea anexado a Rusia, o haya algún tipo de convenio para unir a ambas naciones y la otra parte es prooccidental, pro-Unión Europea (UE) y pro-Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN)

De esta forma, Ucrania quedaba ubicada sobre la línea roja que separaba a la OTAN de Rusia. La posición de Ucrania se convirtió entonces en un lugar crucial para ambos

bandos y su política interna empezó a ser fuertemente influenciada por la puja de poder internacional y la influencia de Occidente.

En 2008, el presidente estadounidense George W. Bush declaró públicamente la intención de incorporar a Ucrania a la OTAN, y simultáneamente el proeuropeo Víktor Yuschenko, presidente de Ucrania, pidió la entrada de su país a la coalición militar. Por su parte, el presidente ruso Vladímir Putin, se pronunció en contra de la posibilidad de dicha adhesión.

En el 2010, Viktor Yanukovich, quien reemplazó a Yuschenko como presidente, retiró el pedido, aunque en septiembre de 2020, el nuevo presidente Volodímir Zelenski, aprobó la Estrategia de Seguridad Nacional que anuncia el desarrollo de la asociación distintiva con la OTAN, con el objetivo de ser miembro de esa organización militar.

Esto fue tras la destitución del presidente ucraniano Viktor Yanukovich como resultado de las protestas del Euromaidán, realizadas principalmente en la zona occidental del país para apoyar el acercamiento a la UE, que fueron rechazadas por comunidades rusófilas de la zona suroriental del país, compuestas en su mayoría por rusos étnicos y ucranianos rusófilos.

Al mismo tiempo, con el pedido del gobierno de Crimea a Rusia, el Consejo de la Federación Rusa aprobó un envío de tropas, que tenía como objetivo garantizar la integridad de los habitantes de Crimea y las bases rusas emplazadas allí, hasta que se normalizara la situación socio-política. Ello favoreció la Declaración de independencia de esta península que condujo a la proclamación de la República de Crimea y Sebastopol, según lo establecido en la constitución de 1992 que consideraba al territorio como soberano, aunque delegaba algunas competencias a Ucrania, con una ciudadanía y una policía propias.

Todo el proceso anteriormente expuesto finalmente condujo a la incorporación de Crimea a Rusia que fue oficializada el 18 de marzo de 2014, aunque no fue reconocido este acto por el gobierno ucraniano.

Pese a la normalidad alcanzada en Crimea, la situación empeoró en el Dombás donde las fuerzas independentistas de las

autoproclamadas Repúblicas Populares de Donetsk (RPD) y Lugansk (RPL) se enfrentaron al gobierno de Ucrania agravando la guerra en la región. El 11 de mayo de 2014, ambas repúblicas celebraron un referendo sobre su estatus político, que terminó en una proclamación de independencia de las regiones en cuestión, mientras que los combates continuaron a pesar de los intentos por detenerlos. No obstante, el 15 de febrero se inició el alto al fuego, con la entrada en vigencia del acuerdo Minsk II.

Durante 8 años, los acuerdos de Minsk una y otra vez fueron incumplidos tanto por Ucrania como por los países europeos comprometidos con estos, comenzando entonces la Operación Militar Especial el 24 de febrero del 2022, dirigida por el gobierno de la Federación Rusa en las zonas del Dombás y con el objetivo según los propios dirigentes rusos de desnazificar el país y defender los territorios de etnias rusas. Ucrania cada día está más al lado de los países de la OTAN y cumple los designios de sus países miembros en particular los de los Estados Unidos de América.

Sobre algunos países europeos que fueron parte del Campo Socialista se puede decir que su mayoría fueron pasando a la sumisión del occidente imperialista:

Tras la desaparición del socialismo en Hungría y Alemania Oriental, el resto de los países de la Europa del Este fueron desmantelando sus respectivos sistemas socialistas.

En Polonia, en 1989, se celebraron elecciones, que ganó el sindicato Solidaridad. Su líder, Lech Walesa, se convirtió en presidente. En 1995 fue sustituido por Aleksander Kwasniewski,

Tras la dimisión de las autoridades comunistas en Checoslovaquia, fueron elegidos dos líderes carismáticos de la oposición antisoviética, Alexander Dubcek y Vaclav Havel. Se produjo una secesión del país en dos nuevas naciones, República Checa y Eslovaquia.

En Rumanía, la oposición al gobierno de Nicolae Ceausescu terminó provocando una revuelta popular que lo derrocó y lo condenó a muerte.

Tras la muerte de Tito en 1980 comenzaron a manifestarse las diferencias entre las repúblicas yugoslavas. Con la desaparición del Campo

socialista a partir de 1989 se inició un proceso de desintegración del Estado yugoslavo, cuyo proceso fue dramático puesto que se llevó a cabo a través de varios conflictos bélicos, las Guerras Balcánicas entre 1991 y 1999.

Los conflictos se iniciaron cuando Eslovenia y Croacia, las repúblicas más ricas y desarrolladas, declararon su independencia en 1991 tras haber celebrado las primeras elecciones libres el año anterior. En Macedonia también se proclamó la independencia en 1991.

A la emancipación de las repúblicas federales se oponían los serbios, que constituían la población más numerosa de Yugoslavia.

Comenzaron así las Guerras Balcánicas entre los que apoyaban las pretensiones serbias y los que respaldaban a las repúblicas que deseaban emanciparse. Serbia recibió el apoyo de Rusia a pesar de estar debilitada tras la disolución de la URSS. Eslovenia y Croacia recibieron el apoyo de Alemania.

Los enfrentamientos se produjeron en Eslovenia, Croacia, Bosnia-Herzegovina y Kosovo.

Tras la proclamación de independencia de Eslovenia, intervino el Ejército yugoslavo en julio de 1991. La guerra se prolongó solo unos días y murieron algunas decenas de personas. En octubre las tropas de Yugoslavia se retiraron del país.

Los nacionalistas croatas declararon la independencia en junio de 1991, lo que provocó una dura guerra entre croatas y serbios, tanto los de Belgrado como los que habitaban en Croacia y no deseaban la separación de Yugoslavia. Se confirmó la independencia de Croacia, pero el conflicto se prolongó hasta 1995, cuando se firmaron en París los Acuerdos de Dayton en Ohio, Estados Unidos.

Tras la independencia de la república de Bosnia-Herzegovina en 1992, se enfrentaron los tres grupos de población que habitaban Bosnia-Herzegovina: serbios, bosnios y croatas. En esta guerra se desarrolló una intervención internacional a través de la OTAN. La guerra concluyó, al igual que la de Croacia, con los Acuerdos de Dayton.

En 1989, en la República de Serbia, dirigida por el nacionalista Milosevic, eran continuos

los enfrentamientos entre los albaneses y los serbios que vivían en ella. La OTAN decidió intervenir para exigir a Serbia que aceptara la secesión de Kosovo. La negativa de Milosevic fue la causa de los bombardeos indiscriminados de la OTAN sobre la población de Belgrado desde marzo hasta julio de 1999. El gobierno serbio terminó aceptando la presencia en la zona de una fuerza militar de la ONU, que permaneció allí hasta 2008. Ese año Kosovo declaró su independencia y fue reconocido por algunos países.

En la primera ola de adhesión se unieron a la UE los países ex socialistas de Europa el 1ro de mayo de 2004, República Checa, Eslovaquia, Polonia, Hungría y Eslovenia; más adelante, en la segunda oleada de adhesión, se unieron el 1ro de enero de 2007 Rumania y Bulgaria; y en el 2013 Croacia. Según el análisis del Banco Mundial, se especifica que la transición a economías de mercado avanzadas había terminado en esa fecha para los 10 países que se adhirieron a la UE; al mismo tiempo, más adelante, se suman a la OTAN, Albania, Montenegro y Macedonia del Norte

¿Qué significa hoy para la OTAN, que algunas repúblicas ex soviéticas y países socialistas, sean parte del bloque militar occidental?

A pesar de los grandes cambios geopolíticos que se produjeron desde la fundación de la OTAN, sus objetivos no han cambiado necesita mantener la supremacía de los centros de poder imperialista bajo la égida de los Estados Unidos, Canadá y de la Europa más evitar una posible expansión de la Federación Rusa que repercuta según los ideólogo norteamericano que se afecten los intereses estadounidenses, al mismo tiempo el principio clave en el que se basa la alianza es el de la defensa colectiva: “Un ataque armado contra uno o varios de ellos en Europa o América del Norte se considerará un ataque contra todos ellos.

Es de destacar que no todos los países miembros de la OTAN tienen el mismo nivel económico y militar por lo que la lógica geopolítica indica que dado que Estados Unidos es el miembro más grande y poderoso de la OTAN,

cualquier estado de la alianza está efectivamente bajo la protección de Estados Unidos.

La OTAN depende de la aportación de fuerzas de sus países miembros, lo que significa que es esencialmente tan fuerte como las fuerzas individuales de cada nación. Es de interés de toda la coalición asegurarse de que cada país dedica suficientes recursos a su defensa (Kottasova, 2022).

Según las directrices de la OTAN, cada país debería gastar el 2% de su PIB en defensa, pero la mayoría de los países no están alcanzando ese objetivo (Kottasova, 2022).

Según las estimaciones más recientes de la OTAN, siete estados miembros, Grecia, Estados Unidos, Croacia, Reino Unido, Estonia, Letonia, Polonia, Lituania, Rumanía y Francia, alcanzaron el objetivo del 2% en 2021.

Aun así, se trata de una mejora significativa. En 2014, solo EE.UU., el Reino Unido y Grecia gastaban más del 2%. En ese momento, todos los países miembros que estaban por debajo del umbral se comprometieron a aumentar el gasto militar para alcanzar el objetivo en una década. La mayoría está cumpliendo su promesa (Kottasova, 2022).

Tras la caída de la Unión Soviética, la OTAN evolucionó y se amplió. Desde entonces sus miembros han servido como fuerzas de paz en Bosnia, han luchado contra el tráfico de personas y se han desplegado para interceptar a los refugiados en el Mediterráneo.

La Alianza también está respondiendo a las nuevas formas en que pueden desarrollarse los conflictos, por ejemplo, creando un centro de ciberdefensa en Estonia

Lituania, Letonia y Estonia son, junto con Polonia, los mayores apoyos de Ucrania en Europa. Quieren una política más dura y efectiva de Bruselas y de la OTAN contra Rusia tras la OME y todos ellos dedican grandes cantidades de sus presupuestos para ayudar a los ucranianos. En el caso de Estonia se corresponde con el 1,1% del PIB, quieren además que la OTAN aumente su presencia militar en sus territorios.

La OTAN desde 2017, desplegó grupos de combate multinacionales de unos 1000 soldados

cada uno en Estonia, Letonia, Lituania y Polonia, en Bulgaria, Estonia, Hungría, Letonia, Lituania, Polonia, Rumania y Eslovaquia, y ha aumentado el número de tropas, barcos y aviones en el flanco oriental de la Alianza, desde el Mar Báltico en el norte hasta el Mar Negro en el sur, rodeando Rusia.

Tras el inicio de la OME de Rusia, los países que lideran cada batallón (Reino Unido, Canadá, Alemania y Estados Unidos) han enviado tropas adicionales. EE.UU., por ejemplo, trasladó 400 soldados más a Letonia y 20 helicópteros Apache y varios cazas de quinta generación F-35, mientras que Reino Unido transfirió varios cazas F-16.

Como se puede apreciar la OTAN y la UE han desplegado acciones concretas con aquellos países ex socialistas y con tres repúblicas ex soviéticas para lograr rodear a la Federación Rusa, considerando su cercanía posibilidades de despliegue de tropas y para controlar la parte oriental europea de antigua influencia de la URSS.

Epílogo

Han pasado 32 años, desde que el “socialismo real” dejó de existir en un grupo de países de Europa. Es innegable que se cometieron errores, subjetivos y objetivos, pero también hay que reconocer que todos esos pueblos sufrieron la influencia de una guerra no convencional y de una andanada permanente de ideología imperial.

La vida también demostró que ese socialismo que no llegó a cumplir ni un siglo, fue capaz de resolver problemas sociales y económico, diferentes al mundo capitalista, no fue un desarrollo homogéneo en lo económico, político y social, pero si demostró en momentos importantes que la existencia del nuevo modo de producción socialista podía ser alternativa al mundo de explotación, desigualdades y encadenado del capitalismo.

Durante su existencia hubo una influencia sistemática en todos los continentes, donde se desarrollaron movimientos de liberación nacional, que posibilitó el impulso progresista en grupos de países, se fundaron partidos socialistas y comunistas que lucharon por al-

canzar el poder y revertir las ideologías hacia una más adelantada, que sirvió de base nuevos roles en la arena internacional.

Ese socialismo, también llamado imperfecto, logró la paridad nuclear y la conocida bipolaridad mundial, donde las relaciones internacionales se desarrollaron en casi 75 años con una nueva relación económica y política, diferente a la existente, con logros indiscutibles.

Al mismo tiempo, es de destacar que muchos fueron los factores que revirtieron, de forma prácticamente pacífica, el regreso hacia el capitalismo de esos países europeos, los errores de antiguos dirigentes, las influencias atroces y confusas de la derecha internacional y la creación de quinta columnas llevaron al abismo del capitalismo salvajes a pueblos enteros, que hoy critican lo mal hecho en épocas socialista pero queda el recuerdo y la angustia de lo positivo de aquel sistema social.

Los gobiernos de algunas repúblicas ex soviéticas y de la mayoría de aquel campo socialista europeo, son súbditos de la Unión Europea y de su brazo armado la OTAN, cumplen tareas de subordinación, no ajustadas a lo que necesitan sus pueblos si no a los intereses de las oligarquías nacionales y trasnacionales en muchos casos ultraderechistas y hasta neofascista.

El conflicto que hoy se desarrolla en Europa que muchos lo toman como un conflicto entre Rusia y Ucrania no es más que la justificación, del expansionismo de una Unión Europea manejada por la administración de Estados Unidos de América y de la OTAN para llegar hacia nuevas posiciones geopolíticas e intentar detener países que se van convirtiendo en potencias mundiales y no cumplen los designios de Washington y Bruselas.

El socialismo que existió es innegable, el capitalismo que hoy perdura en aquellos países de pasado socialista, también es indiscutible, pero los pueblos también tienen memoria histórica que se trasmite de generación en generación y hoy tienen cierta nostalgia por lo positivo que aportó aquel nuevo sistema económico político y social. El conflicto de Europa que se torna global

por sus implicaciones políticas, económicas y militares, llevará a una catástrofe mundial o despertará una nueva era ya en camino la pluricéntrica o multipolar. Como dice una frase latina clásica: *Alea jacta est*.

Notas

1. La Revolución Cantada es un término para referirse a los sucesos ocurridos entre 1987 y 1991 que concluyeron con la reinstauración de la independencia de los estados bálticos: Estonia, Letonia y Lituania.
2. Así también se le llama a la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN).
3. Nueva forma de llamar por los países imperialistas occidentales a los mercenarios.
4. La suerte está echada: palabras pronunciadas por el emperador Julio César en el momento que este cruzara el río Ruvicón en el norte de Italia, límite entre Italia y la Galia Cisalpina. La oración implica que él había tomado el riesgo y pasado un "punto de no retorno". Es decir, como el jugador que ha apostado todo a una tirada de dados, debía no retroceder de lo que había emprendido. Hoy la frase significa dar un paso irrevocable, generalmente de riesgo o confrontación.

Fuentes consultadas

- El País (9 de marzo de 2022): "Suecia y Finlandia temen a Rusia y piden ayuda a la OTAN", consultado el 9 de marzo de 2022.
- Barbosa León, N. (9 de marzo de 2022): "El conflicto es más abarcador que la guerra", entrevista al Dr. C. Mario Antonio Padilla Torres en el Periódico Granma, <https://www.granma.cu/mundo/2022-03-09/el-conflicto-es-mas-abarcador-que-la-guerra-09-03-2022-00-03-39>.
- Barría, C. (2022): "Rusia y Ucrania: Europa le está financiando los caprichos a Putin", BBC News Mundo, [elimparcial.com](https://www.bbc.com/mundo/tema/ucrania-2022-03).

- Barchilón M. (2019): "Auge y disolución de la Unión Soviética" lavanguardia.com.
- Boletín Sputnik Mundo, 14 de marzo 2023, [bing.com](https://www.bing.com).
- Cañas A. (2022): "¿Qué países de la antigua URSS forman parte de la OTAN y cuáles pertenecen a la Unión Europea?", [AS.com](https://www.as.com).
- Gorrín Mérida, L. (2018): ¿Errores o traición? El desplome de un modelo de socialismo, La Habana: Editorial de Ciencias Sociales.
- Inotai, A. (2009): "BUDAPEST-Ghost of Second-Class Status Haunts Central and Eastern Europe", [Europeas World](https://www.europeasworld.com), Consultado el 30 de enero de 2021.
- Kottasova, I. (2022): ¿Qué es la OTAN, quiénes son sus miembros y en qué momentos actúa?, [cnn.com](https://www.cnn.com).
- ¿Qué es la OTAN, quiénes son sus miembros y en qué momentos actúa? ([cnn.com](https://www.cnn.com))
- Revista Vida Internacional. Digest 2021, Rusia hoy, Media Grupo Internacional. Moscú. www.interaairs.ru
- Revista Vida Internacional. Digest 2022, Rusia hoy, Media Grupo Internacional. Moscú. www.interaairs.ru
- Romero, C. (2022): "Agenda OTAN 2030 y Concepto Estratégico 2022", Revista de Estudios en Seguridad Internacional.
- Tejedor, Alberto (2023): ¿Qué papel están jugando los países del mar Báltico en la guerra de Ucrania?, [AFP, larazon.es](https://www.afp.com)